

ASSOCIATION EUROPÉENNE DE THÉOLOGIE CATHOLIQUE
SECTION FRANCE ET FRANCOPHONIE

Invitation

« Ad theologiam promovendam » : quels messages, quels défis ?

3 rencontres en visioconférence de 45 min.

ouvertes aux enseignants, chercheurs et étudiants de théologie
en coopération avec l'Académie pontificale de théologie

Lundi le 4 mars

Lundi le 18 mars

Lundi le 8 avril

18h30 à 19h15

Join Zoom Meeting

<https://zoom.us/j/2644125637?pwd=SHk4d2xmL00ycTNiQkNiZlVQTFhUZz09>

Meeting ID: 264 412 5637

Passcode: 114745

Le 1^{er} novembre 2023, le pape François a publié le *motu proprio* « *Ad theologiam promovendam* » : son message ne se limite pas à l'Académie pontificale de théologie mais s'adresse à l'ensemble des théologiens et aux institutions. Le document présente **le profil de la théologie ou des théologies d'une Église « en sortie », synodale et missionnaire**. Il en résume les caractéristiques fondamentales, affirmés dans d'autres documents magistériels, notamment dans l'introduction à la constitution apostolique *Veritatis gaudium*.

Comment lire, comment comprendre ce texte invitant à une « révolution courageuse » répondant à un « changement d'époque », imposant à l'Église de renouveler la compréhension de sa mission ? Comment mettre en pratique ce qu'il demande dans nos différentes institutions, nos activités de recherche et d'enseignement ? Quelles chances, quelles difficultés apparaissent ? Quels moyens faut-il se donner ? Quelles résistances rencontrera cette approche, et pour quelles raisons ?

Les **trois rencontres courtes** que nous proposons en visioconférence veulent ouvrir un temps de réflexion et **stimuler la réflexion ainsi que les échanges locaux**. Chaque séance s'ouvrira sur deux brèves présentations de 10 min et laissera le reste du temps à quelques échanges.

Ces rencontres s'adressent aux **théologiens, enseignants, chercheurs et étudiants, de toutes les disciplines**. Une synthèse des échanges sera rédigée à la fin des séances.

Une traduction française du *motu proprio* est accessible ici :

<https://fr.zenit.org/2023/11/01/motu-proprio-ad-theologiam-promovendam/>

Lundi 4 mars – Pour un renouvellement de la théologie

Jean Ehret – *Un appel à une « nouvelle théologie » ?*

Paulo Rodrigues – *Les défis d'une « théologie en sortie ».*

Lundi 18 mars – Pour la dimension sapientielle de la théologie

David Sendrez – *La « fermentation des savoirs » dans l'espace de la Révélation.*

Jean Ehret – *Vers une transformation de l'organisation des études ?*

Lundi 8 avril – Pour une théologie dialogique

Thérèse Lebrun – *Communication humaine et dialogue.*

Grégory Woimbée – *Le « dialogue » dans la formation et la recherche théologiques.*

L'Association européenne de théologie catholique

Interdisciplinaire – L'AETC réunit des enseignants-chercheurs et doctorants de toutes les disciplines théologiques, travaillant notamment dans les relations entre théologie et société. Elle présente sa mission comme suit : « Établir un lien solide entre les instituts de théologie, les universités, les académies et les séminaires, au sein de l'Église et de la société » (<https://www.esct.hu/who-we-are/>).

Dialogique – S'investir dans le dialogue et l'écoute mutuelle; chercher à comprendre les orientations divergentes et leurs motivations, apprendre les uns des autres, avancer ensemble, avec des choix réfléchis et situés, dans l'Église et avec toutes les personnes *bonae voluntatis*.

Européenne – Organisée en sections nationales – l'AETC française accueille notamment les collègues francophones de la Belgique, de la Suisse et du Grand-Duché de Luxembourg –, l'AETC offre un cadre pour le dialogue international. Elle permet de traverser les frontières pour découvrir la pensée et les sensibilités des collègues théologiens d'autres pays européens. En pratique, l'AETC dispose d'une revue, *ET Studies*, et organise tous les deux ans une conférence internationale (en 2021 à Strasbourg ; en 2023 à Pécs). Les langues officielles de l'AETC sont le français, l'anglais, l'allemand et l'espagnol.

Catholique – L'AETC œuvre dans l'Église, pour l'Église et la société, relevant aussi les grands défis concernant l'Église, la nation, l'Europe et la planète. La complexité des réalités et des problèmes actuels exige l'intégration des différents savoirs et le renouvellement des styles de vie, c'est-à-dire une nouvelle façon de penser, de former les esprits, allant de pair avec une spiritualité vivante.

La newsletter de la section France et francophonie – Elle fonctionne comme moyen de communication entre les membres et paraît trois fois par an (janvier, mai, septembre).

La revue de l'AETC paraît deux fois par an. Elle est accessible en *open access* à l'adresse suivante : https://poj.peeters-leuven.be/content.php?url=journal&journal_code=ETS.

Devenir membre – Peuvent devenir membres les *enseignants*, les *chercheurs* et les *doctorants* en théologie catholique. (N.B. : Tous les étudiants sont invités à participer aux visioconférences.)

La cotisation annuelle est fixée à 35€ et doit être faite par **virement bancaire** en indiquant « Nom / Prénom 2024 » sur le compte IBAN FR76 1027 8014 2100 0202 0310 173.

Le bureau AETC – France et francophonie

Paulo Rodrigues, président

Marie-Anne Vannier, vice-président

Jean Ehret, vice-président

Grégory Woimbée, secrétaire

Jean-Louis Sohet, trésorier